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在天津举行的第13届全运会尚未开幕，

河北代表团就已经在先期进行的比赛中赢

得了“碰头彩”——不仅在马拉松项目上拿

到了本届全运会“首金”，更重要的是，竞技

项目的金牌总数在开幕前就已超越上届，而

且多个弱势项目取得了金牌、奖牌“零的突

破”。在本届全运会首次设立的群众组比赛

中，我省选手同样积极参与，争金夺银的同

时，展示了我省蒸蒸日上的全民健身态势。

8月19日，8名河北跳水队员联手拿下

全运会跳水女子团体金牌后，兴奋地拥抱

在一起。她们或许不知道，就在这枚金牌

落入河北代表团囊中的一刻起，已经创造

了河北体育的历史性时刻——这是河北代

表团在本届全运会竞技项目中拿到的第7

枚金牌，从而在开幕式举行之前，总数便已

经超越了上届全运会的6枚金牌。

4年前，第12届全运会在沈阳举办。河

北代表团带着多种不利的因素出征：“吸金

王”郭晶晶退役，部分项目伤病成了“拦路

虎”，部分项目年龄结构老化，部分项目青

黄不接……最终，河北代表团遭遇滑铁卢，

仅拿到6枚金牌。

上届全运会之后，省体育局迅速进入

了反思和改革时间。省体育局副局长李东

奇当时总结说，我省体育在理论建设、思想

境界、文化积淀三方面存在严重不足，造成

思想观念落后、空谈多务实少的局面。针

对这些问题，省体育局从训练、管理、后勤

保障等全方位入手，对我省竞技体育举起

了“手术刀”。《河北省体育局竞技体育精兵

战略计划》的出台，通过全方位的举措，誓

要打赢竞技体育“翻身仗”。而后，省体育

局各中心展开了轰轰烈烈的改革大潮……

又一个全运会周期之后，所有的努力

化成了振奋人心的现实。从本届全运会专

业组比赛第一个比赛日起，我省选手就开

始向着最高目标发起冲击。

4月29日，全运会马拉松比赛展开，也

标志着专业组比赛正式开始。那个阳光明

媚的上午，我省选手王佳丽以显著优势，为

河北代表团拿下本届全运会“首金”。

良好的开端，常常能带来意想不到的

效果。王佳丽的出色表现，似乎成为我省

健儿努力与收获之间的“催化剂”，增强了

其他健儿必胜的信心，他们紧跟着王佳丽

的步伐，接连披金斩银。

柔道女子78公斤以上级，女子拳击51

公斤级和57公斤级，自行车选手游跑两项

全能男、女两个组别，跳水女子团体……一

枚枚金牌被河北代表团收入囊中。

截至目前，河北代表团在竞技项目中

已经拿到 7 金 5 银 12 铜，金牌总数超越上

届。其中，田径项目1金3铜，柔道项目1金

2银1铜，拳击项目2金3铜,铁人三项游跑

两项全能2金2银1铜，跳水1金1银，网球2

铜，艺术体操和轮滑冰球各 1 铜，经过 4 年

卧薪尝胆，河北体育打了个漂亮的翻身仗。

天津全运会开幕式尚未进

行，河北代表团金牌总数就已

经超越上届，的确难能可贵。

而更可贵的是，在已经结束的

比赛中，河北健儿在多个项目

上实现了历史性突破。

女子马拉松和跳水女子团

体，我省运动员拿到的都是各

自项目在全运会历史上的“首

金”。其中，我省女子马拉松的

崛起，从教练吕强 2006 年带着

王佳丽和陈荣进入省队开始，

在那之后，全国马拉松项目刮

起一股“河北风”，我省选手接

连在国内大赛夺冠，这对于之

前女子马拉松项目还是一片空

白的河北田径来说着实不易。

尽管2009年和2013年两届全运

会，我省女子马拉松选手都因

不期而至的伤病发挥欠佳，但

她们终于在本届全运会为自己

正名，不仅王佳丽拿到了金牌，

华绍青还摘得了铜牌，也让我

省女子马拉松在国内占得重要

的一席之地。

跳水女子团体金牌，则基

于我省女子跳水的传统优势。

这枚金牌之前，郭晶晶是我省

女子跳水、乃至中国体育的代

表性人物。在功勋教练李芳的

带领下，我省女子跳水逐渐呈

现出“梦工厂”的雏形，教练员

队伍越来越强，运动员也呈现

出较为完整的梯队模型，优潜

力运动员如雨后春笋般接连冒

出，这枚女子团体金牌，就是对

河北女子跳水在国内地位的最

好证明。

除了上面的金牌“零突破”

项目外，我省取得奖牌“零突

破”的是男子拳击和网球。尹

军花和常园的金牌，意味着我

省女子拳击的省企联办模式取

得了巨大成功，这一模式也用

在了省男子拳击队上，高水平

外教和国内顶尖的教练、医疗

团队配备，再加上队员根据需

要随时出国集训、比赛的灵活

机制，让我省男子拳击也出现

飞跃式发展。继赵明刚2016年

出战里约奥运会后，贾文龙、孟

才成又并列拿下本届全运会男

子 64 公斤级铜牌，取得了我省

男子拳击项目在全运会历史上

奖牌零的突破。

而网球项目的突破意义更

大。本届全运会之前，我省选

手从未在全运会上进入过网球

比赛前八名，这一次，我省选手

孙发京创造了历史，先后拿到

了网球男子双人和男子单人的

铜牌，让网球这个在国内越来

越火的项目，在我省也开始闪

现希望之光。

首次设置群众组比赛，让

本届全运会成为历史上划时代

的一届，也让作为运动主体的

广大爱好者，站在了全国体育

的最高舞台上。在已经结束的

群众组比赛中，我省爱好者踊

跃参与，有3人成为各自项目的

全国“第一人”。

本届全运会群众组比赛，

我省共有3000余名大众选手参

加了全部 19 个大项的选拔赛，

其中228人在13个大项61个小

项中取得决赛资格。在已经举

行的太极拳、健身气功、象棋、

围棋、马拉松等群众组决赛中，

我省获得 3 金 4 银 4 铜的成绩，

实现了“展示形象拿金牌”的参

赛目标。

在群众组太极拳比赛中，

我省选手王艳萍夺得女子组规

定武式太极拳 46 式冠军，董丽

在女子组24式太极拳项目中获

得亚军。王艳萍并非专业运动

员，她师从武氏太极拳第五代

传人钟振山，系统学习过武式

太极拳，属于民间太极高手。

而象棋在我省有着非常高

的普及度，曾涌现出刘殿中、李

来群、阎文清、胡明、尤颖钦等

多位特级大师，多次获得过全

国、亚洲和世界冠军。本届全

运会，象棋成为群众组项目，我

省选手在大学生混合团体比赛

中斩获金牌，并在女子少年组

和男子专业组项目上拿到1银1

铜，创造了河北体育的历史。

成为2020年东京奥运会正

式项目的滑板比赛，本届全运

会被列入群众组。在男子碗池

比赛中，我省选手邢岩一路领

跑夺得冠军，他说：“滑板是个

小众项目，全运会不仅给了我

很好的展示机会，也让更多人

认识了这项运动，希望今后能

让更多的人喜欢。”

本周日，天津全运会便将

举行开幕式。我省还有更多的

运动员参与专业组和群众组的

角逐，而他们斩金夺银的故事

也刚刚开始……

本版撰文 记者王伟宏
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